
 

Comissão de Ensino do Campus Bagé 

ATA Nº 147 – 147ª REUNIÃO DA COMISSÃO DE ENSINO DO CAMPUS 
BAGÉ 

 
Aos quinze dias do mês março de dois mil e dezenove, às 8 (oito) horas e 30 (trinta) 1 

minutos, na sala 3101 (três mil cento e um), reuniram-se, em sessão ordinária, os 2 

membros da Comissão de Ensino do Campus de Bagé, da Universidade Federal do 3 

Pampa – UNIPAMPA, para dar início à centésima quadragésima sétima reunião da 4 

referida Comissão. Participantes: Elenilson Freitas Alves (Coordenador Acadêmico); 5 

Andressa Carolina Jacques, Leonardo Bidese de Pinho, Hélvio Rech, Cesar Antônio 6 

Mantovani, Sérgio Meth, Carla Judite Kipper, Thiago Santos da Silva (em substituição), 7 

Anderson Luis Jeske Bihain, Elisabete de Ávila da Silva, Lúcia Helena Pereira Teixeira, 8 

Simone Silva Pires de Assumpção (coordenadores de Curso); Fernando Junges, 9 

Renata Hernandez Lindemann (em substituição), Valesca Brasil Irala e Alexandre 10 

Ferreira Galio (coordenadores de mestrado); Fernando Luis Dias (coordenadores de 11 

Especialização); Cristine Machado Schwanke (representante da Comissão de 12 

extensão); Ana Paula Manera (representante da Comissão de Pesquisa); Paulo 13 

Fernando Marques Duarte Filho (representante docente); e Uhil Robson do Nascimento 14 

Antunes (representante técnico administrativo). O coordenador Elenilson Freitas Alves 15 

deu início à reunião, fez a leitura das pautas e foram tratados os seguintes temas: 1. 16 

Inclusões, exclusões e inversões de pauta: 1.1 Inclusões – As inclusões dos itens 17 

1.1.1 à 1.1.5 foram aprovadas por totalidade dos votos, sendo uma abstenção (Hélvio 18 

Rech). Registra-se uma ausência durante a votação (Sérgio Meth). 1.1.1Cadastro de 19 

cursos no Moodle - flexibilidade para definição do nome do curso (Leonardo 20 

Pinho) – transferido para a próxima reunião; 1.1.2 Participação nas Reuniões das 21 

coordenações de curso (Anderson Bihain) – Transferido para a próxima reunião; 22 

1.1.3 Perfil do processo seletivo para professor substituto da EP – transferido para 23 

a próxima reunião; 1.1.4 Proposta de Especialização – Gestão de Processos 24 

Químicos – Foi definido que o professor Hélvio Rech será o parecerista da proposta; 25 

1.1.5 Acesso de docentes e discentes em lab. Insalubre e periculoso (Elisabete) – 26 

transferido para a próxima reunião. 1.2 Exclusões: não houve exclusões. 1.3 Inversões: 27 

A inversão do ponto 12, a ser tratado após ponto 02, foi aprovada por unanimidade dos 28 

votos.  2. Ata nº 146 – A ata nº 146 foi aprovada por totalidade dos votos, sendo uma 29 

abstenção (Thiago Santos da Silva). 3. Itens não vencidos na ultima reunião: 3.1 30 

problemas no processo de dimensionamento da oferta do campus x 31 

responsabilidades no processo. (Leonardo Pinho) – Foi dada a palavra ao professor 32 

Leonardo Pinho, que relatou sobre a sua constatação em que a distribuição de vagas, 33 



 

em algumas componentes curriculares, estão mal dimensionadas, relatou ainda, que 34 

vários alunos da computação ficaram sem vagas em algumas componentes 35 

curriculares. Com isso, indicou a necessidade de haver um melhor dimensionamento 36 

das vagas dando prioridade aos cursos que realmente precisam.  Houve um momento 37 

de explanações em que se discutiram formas de dimensionamento da oferta. Em 38 

seguida foi definido o encaminhamento: começar a discutir a oferta 2019/2 na próxima 39 

reunião. 3.2 Horário especial, funcionamento da Universidade e responsabilização 40 

funcional (Ana Paula Lüdtke) – A professora Valesca Irala falou da desassistência do 41 

campus no período de verão fora do horário determinado pela reitoria, prejudicando o 42 

andamento das componentes curriculares oferecidas no período especial de verão. 43 

Leonardo relatou uma falha de atendimento do Suporte TI durante uma banca. O 44 

coordenador Elenilson Alves relatou que já foi acionado o setor sobre o fato. Em 45 

seguida, foi definido o encaminhamento: instituir os plantões e verificar o melhor 46 

procedimento em para atender o público externo e acadêmico que liga para os telefones 47 

do campus no período de verão.  3.3 Adoção de critério objetivo para distribuição de 48 

disciplinas nos currículos, visando atender o Art. 37 da Constituição e o Art. 66 da 49 

LDB: especificidade do concurso; formação + tempo de serviço + titulação 50 

(Fernando Dias) – A coordenação acadêmica irá avaliar a necessidade de elaborar um 51 

documento com uma proposta de critérios objetivos para distribuição de componentes 52 

curriculares e encaminhar para apreciação da CLE. 3.4 E-mails direcionados para 53 

Caixa de Spam (Carla Kipper) – A professora Carla Kipper fez um relato de incidentes 54 

ocorridos devido ao direcionamento frequente de e-mail institucional à Caixa de Spam. 55 

4. Projetos de ensino: o coordenador Elenilson Alves apresentou pareceres e os 56 

respectivos projetos: 4.1 Programa de apoio ao ensino de eletromagnetismo - Luiz 57 

Fernando Gutierres – sem ajustes; 4.2 Aperfeiçoamento de aulas práticas de 58 

Fenômenos de Transferência de Calor nos cursos de Engenharia do campus Bagé 59 

- Ana Rosa – sem ajustes; 4.3 Atividades de Geometria Analítica com o GeoGebra - 60 

Cláudia Angelo – sem ajustes; 4.4 Monitoria Cálculo I - Denice Menegais – ajustar o 61 

cronograma de atividades para início no mês de março; 4.5 Monitoria nos 62 

componentes da área de Química Orgânica - Integração e consolidação de 63 

conteúdos - Elisabete da Silva – O formulário não está correto para projeto de 64 

monitoria. Em votação, por totalidade dos votos, sendo uma abstenção (Fernando 65 

Junges), os projetos de ensino apresentados foram aprovados condicionados aos 66 

ajustes apontados. Registram-se quatro ausências durante a votação (Andressa 67 

Jacques, Leonardo Pinho, Simone Assumpção e Ana Paula Manera).  5. Relatórios de 68 

ensino – O coordenador Elenilson Alves apresentou o parecer referente aos seguintes 69 

relatórios de projetos de ensino: 5.1 Física Musical: uma física para músicos – 70 



 

Edson Kakuno - o item 3.1 não apresenta explicação conforme requerido no formulário, 71 

com isso, recomenda-se fazer as correções para atender as considerações feitas e 72 

submeter novamente o relatório; 5.2 Engenharia de Alimentos na Prática – Andressa 73 

Jacques – sem ajustes; 5.3 Monitoria da área de Microeletrônica – Júlio Júnior - 74 

não preencheu o item “Considerações Finais”, com isso, recomenda-se fazer a correção 75 

para atender as considerações feitas e submeter novamente o relatório; 5.4 Monitoria 76 

de Cálculo de Reatores – Ana Muniz - não preencheu o item “Considerações Finais”, 77 

com isso, recomenda-se fazer a correção para atender as considerações feitas e 78 

submeter novamente o relatório; 5.5 Monitoria em Organização do Trabalho 79 

Pedagógico na Escola, Políticas Públicas Educacionais no Contexto Brasileiro e 80 

Organização Escolar e Trabalho Docente – Claudete Martins – sem ajustes; 5.6 81 

Propostas de usos didáticos de fontes orais, escritas e sonoras – Lúcia Teixeira – 82 

sem ajustes; 5.7 VI Semana Acadêmica do curso de Engenharia de Produção – 83 

Caio Recart - o item 3.1 não apresenta explicação conforme requerido no formulário e 84 

não preencheu o item “Considerações Finais”, com isso, recomenda-se fazer as 85 

correções para atender as considerações feitas e submeter novamente o relatório; 5.8 86 

#TodosInclusiveEu: estudando o TEA na perspectiva da educação inclusiva - 87 

Claudete Martins – sem ajustes; 5.9 Uma Proposta para o Ensino de Matemática: 88 

Desenvolvimento de Material Inovador com a utilização do Geogebra – Vera 89 

Ferreira – sem ajustes; 5.10 Visita Técnica a EMBRAPA Bagé – Caio Recart - o item 90 

3.1 não apresenta explicação conforme requerido no formulário e não preencheu o item 91 

“Considerações Finais”, com isso, recomenda-se fazer as correções para atender as 92 

considerações feitas e submeter novamente o relatório; 5.11 Encontros da Engenharia 93 

de Alimentos – Ana Manera – sem ajustes; 5.12 Grupo de Estudos do Rock – André 94 

Reck – sem ajustes; 5.12 Risco Ambiental na Engenharia: Ênfase ao Treinamento 95 

em Empresa – Régis Paranhos – sem ajustes; 5.13 VII Mostra das Licenciaturas – 96 

Mônica Cassana - o item 3.1 não apresenta explicação conforme requerido no 97 

formulário e não preencheu o item “Considerações Finais”, com isso, recomenda-se 98 

fazer as correções para atender as considerações feitas e submeter novamente o 99 

relatório; 5.14 VIII Mostra das Licenciaturas - Mônica Cassana - o item 3.1 não 100 

apresenta explicação conforme requerido no formulário e não preencheu o item 101 

“Considerações Finais”, com isso, recomenda-se fazer as correções para atender as 102 

considerações feitas e submeter novamente o relatório. Em votação unânime, os 103 

relatórios apresentados foram aprovados condicionados aos ajustes apontados. 104 

Registram-se cinco ausências durante a votação (Andressa Jacques, Hélvio Rech, 105 

Fernando Junges, Fernando Dias e Ana Paula Manera). 6. Aprovações ad referendum 106 

– O coordenador Elenilson Alves apresentou três memorandos com os respectivos atos 107 



 

ad referendum: Memo. n 05-2019 - Aprovação ad referendum de atividade de 108 

coorientação em programa de pós-graduação da UFRGS; Memo. n 06-2019 - 109 

Aprovação ad referendum de período de afastamento integral para capacitação - Denise 110 

Lambert; e Memo. n 07-2019 - Aprovação ad referendum de período de afastamento 111 

integral para capacitação - Júlio Saraçol. Em votação unânime, os três atos ad 112 

referendum foram aprovados. Registram-se cinco ausências durante a votação 113 

(Andressa Jacques, Hélvio Rech, Fernando Junges, Fernando Dias e Ana Paula 114 

Manera). 7. Relatório semestral de afastamento – Cristiano Oliveira – O 115 

coordenador Elenilson Alves apresentou o relatório, fez a leitura do parecer do 116 

orientador. Em seguida, em votação unânime, o relatório semestral do professor 117 

Cristiano Peres Oliveira foi aprovado. Registram-se cinco ausências durante a votação 118 

(Andressa Jacques, Hélvio Rech, Fernando Junges, Fernando Dias e Ana Paula 119 

Manera). 8. Alteração na composição do NDE Química – Foi apresentada a nova 120 

composição do NDE do curso de Licenciatura em Química: Débora Simone Figueredo 121 

Gay, Elisabete de Avila da Silva (secretária), Fernando Junges, Flávio André Pavan, 122 

Luís Roberto Brudna Hölzle, Márcia von Frühauf Firme, Maria Regina Oliveira Casartelli 123 

e Tales Leandro Costa Martins (Presidente). Em votação unânime, foi aprovada a nova 124 

composição do NDE Química. Registram-se quatro ausências durante a votação 125 

(Anderson Bihain, Fernando Junges, Fernando Luis Dias e Ana Paula Manera). 9. 126 

Definição do dia das reuniões da CEB para 2019/2 – O coordenador, prof. Elenilson 127 

Alves, relatou que na reunião anterior foi definido que as reuniões da CEB serão à tarde 128 

no próximo semestre, ficando para hoje a definição do dia da semana. Em votação 129 

unânime, foi aprovado que as reuniões da CEB serão nas segundas-feiras a partir do 130 

segundo semestre de 2019. Registram-se seis ausências durante a votação (Andressa 131 

Jacques, Elisabete da Silva, Fernando Junges, Renata Lindemann, Fernando Dias e 132 

Paulo Fernando Filho). 10. Indicação de membros da CEB para representar o 133 

campus na CSE – O coordenador, prof. Elenilson Alves, solicitou a indicação de dois 134 

nomes para representarem a CEB na CSE e salientou que um dos nomes seja da 135 

graduação e outro da pós-graduação. Em seguida, em votação unânime, foi aprovada 136 

indicação do prof. Fernando Junges (pós-graduação) e do prof. Sergio Meth 137 

(graduação), além do coordenador da CEB Elenilson Alves. Registram-se seis 138 

ausências durante a votação (Andressa Jacques, Elisabete da Silva, Fernando Junges, 139 

Renata Lindemann, Fernando Dias e Paulo Fernando Filho).  11. Distribuição TAE no 140 

Campus – será transferida para a próxima reunião. 12. Ações de monitoria no 141 

campus – O coordenador Elenilson Alves passou a palavra à servidora Alice Alves, que 142 

fez um relato do apoio dado pelo NuDE às monitorias e explicou como são executadas 143 

atualmente, ainda, apresentou alguns dados sobre o desempenho dos alunos que 144 



 

frequentam as monitorias, além da baixa adesão. Pediu sugestões de metodologias 145 

para aumentar o interesse dos alunos às monitorias. Em seguida, foi dada a palavra aos 146 

presentes que se escreveram para fala, havendo um amplo momento de discussão 147 

sobre o formato e abrangência das monitorias no campus Bagé. Em seguida, em 148 

votação, por totalidade dos votos, sendo duas abstenções (Valesca Irala e Paulo 149 

Fernando Filho), foram definidos e aprovados os encaminhamentos: 1) Buscar uma 150 

proximidade maior do NUDE e Coordenação Acadêmica com os orientadores de 151 

monitores; 2) Buscar uma proximidade maior dos professores das disciplinas com 152 

monitorias; 3) Realizar discussão da temática monitorias nos NDEs para apresentarem 153 

sugestões para as respectivas áreas. 4) Incentivar o uso de redes sociais para 154 

acompanhamento e atendimento nas monitorias. Registam-se duas ausências durante a 155 

votação (Elisabete da Silva e Cristine Schwanke). 13. Estabelecimento de um 156 

processo unificado para pedidos de quebra de pré-requisito para componentes 157 

comuns às Engenharias (Leonardo Pinho) – Item transferido para a próxima reunião. 158 

14. Atividade de coorientação em programa de pós-graduação da UFRGS – 159 

Leandro Ymai – O coordenador Elenilson Alves apresentou a autorização realizada 160 

pela coordenação acadêmica ao docente Leandro Hayato Ymai para desenvolver 161 

atividades de coorientação junto ao Programa de Pós-Graduação em Física da UFRGS. 162 

15. Informes: 15.1 Coordenação Acadêmica – 15.1.1 Componente sem professores 163 

– O coordenador Elenilson Alves informou aos presentes as componentes curriculares 164 

que estão sem docente e que a cada início de semana atualiza os alunos sobre a 165 

situação dessas componentes; 15.2 NUDE – não houve informes; 15.3 Comissão 166 

Superior de Ensino – não houve informes. Esgotado o tempo de reunião, às doze 167 

horas e quinze minutos, foi encerrada a reunião e redigida a presente Ata, assinada 168 

pelo Elenilson Freitas Alves, Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé, e 169 

por mim, Uhil Robson do Nascimento Antunes, secretário da Comissão de Ensino do 170 

Campus Bagé. As declarações desta Reunião estão gravadas e disponíveis para 171 

consulta. 172 

 
 

               
        Elenilson Freitas Alves                                     Uhil Robson do Nascimento Antunes 
Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé                                                       Secretário 
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